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過半數提名符「機構提名」原則
一些與會者贊成提委會應維持選委會四大界別

出席昨日政改座談會的港大律師公會前主席陳景生稱，
他在會上向李飛主任提出，提名委員會可參照現時選

舉委員會的做法，參選人只要取得八分一選委提名則可
「出閘」，但「李飛主任在會面再三強調，提委會擁有一
半提名才符合『機構提名』，但沒有提到『一半』是指
『出閘』或『入閘』，並表明『四大界別』要完全參照選
委會」。

洪為民：提委會選委會不同概念
互聯網專業協會會長洪為民在會上發言時表示，基本法
和人大常委會的決定具法律效力，為此，推行普選定要在
上述框架進行，特別是基本法規定了提名委員會以「機構
提名」，說明「公民提名」和「公民推薦」都是不符合基
本法規定，「提名委員會和選委會是兩個不同的概念，不
能夠沿用以前某一個百分比的提名就能成為候選人。只有
『過半數』才能體現『機構提名』。」

莊成鑫：組成考慮社會實際需要

中華出入口商會會長莊成鑫指出，當年設計選委會四大
界別的組成時，是經過詳細商討，並充分考慮到社會實際
需要，和均衡參與的原則，而1,200名委員，每人大約代表
500名香港市民，已包括了「老、中、青」，是極具代表
性的，因此他贊成提委會應繼續由四大界別組成。

吳家榮：鞏固選舉門檻護國家安全
中小型企業總商會會長吳家榮指出，提名委員會應依據

選舉委員會的「四大界別」組成，尤其是「政制之爭」已
經變成了「政治之爭」，中央有需要鞏固選舉門檻，保護
國家安全。

張康達：提委會組成具廣泛代表性
銀都機構有限公司董事行政總監張康達形容，提委會按

「四大界別」組成具廣泛代表性，「我們代表演藝製作界
別的，代表萬多名業界，具廣泛代表性，而不是『小圈
子選舉』般簡單，『袋住先』是折衷辦法，香港民主發展
未來會越行越快。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）全國人大常委會副秘書長兼香港基本法委員會主任李飛

昨日在政改座談會上強調，提名委員會應維持選委會的四大界別，而提名的「民主程

序」一般原則是「少數服從多數」。有些與會者贊成，提委會維持由4大界別組成，而

特首參選人需要取得超過一半提委會委員提名，才能成為正式候選人。

文藝界「兩點立場」挺依法普選
香港文匯報訊（記者 李自明）2017年行政長官普選機
不可失，惟反對派仍然糾纏於不存在的「國際標準」。多
名文化演藝界選委接受本報訪問時，表達了他們對特首普
選的「兩點立場」：一、普選須按基本法及全國人大常委
會決定；二、行政長官必須「愛國愛港」，並反駁國際間
沒有「普選國際標準」。他們強調行政長官普選跟提名委
員會是「互相緊扣」，不能「分隔處理」，並盼望香港能
如期實現普選。

洪祖星：沒普選市民會失望
香港影業協會理事長洪祖星昨日在接受本報訪問時表
示，影業協會早前已經向特區政府遞交政改意見書，提
出了特首普選的「兩點立場」：一、普選行政長官須按
基本法及全國人大常委會決定；二、行政長官必須「愛
國愛港」。
他強調，影業協會支持全國人大常委會作出的決定，
希望香港可於2017年實現「一人一票」普選行政長官，
「無第一步，永遠不知選舉辦法是否可行。我們盼望香
港2017年實現行政長官普選，否則60％市民將感到失
望。」

張康達：普選提委會互相緊扣
銀都機構有限公司董事行政總監張康達指出，特首普
選必須以基本法為依歸，「基本法第四十五條規定，普
選行政長官定要按照基本法辦事，不可能只要普選不要
提名委員會，作『分隔處理』。普選及提名委員會是互
相緊扣的，否則無法通行。」
他強調，法治是香港的核心，任何事都要堅持以法律

為依歸，「今天不堅持以法律為依歸，往後任何事都無
法律依據。反對派一直強調『認受性』，不依法律何來
認受性？」

費明儀：李飛講話帶來清晰方向
香港藝術發展局音樂組主席費明儀說，無論是特別行
政區的政改，抑或行政長官普選，都要以基本法及全國
人大常委會的決定為依歸，「當前最重要是，順利如期
落實行政長官普選。全國人大常委會副秘書長兼香港基
本法委員會主任李飛是次再次表明，香港落實行政長官
普選的指引，將為大多數人的概念帶來清晰方向，讓他
們更加了解香港的實際情況，清楚香港定位。」

陳寶珠：無「國際標準」各有本身特點
香港藝術發展局藝術行政組顧問陳寶珠指，中央已經

盡力與各界有商有量，支持政改方案「袋住先」。事實

上，每個國家及地區根據其不同的歷史、地理、文化，
去制訂本身的選舉制度，並無所謂的「國際標準」，
「我們沒有『國際標準』，但有歷史的見證。部分人羨
慕他國有完善政制，但他們亦非『一步登天』。」
她以美國為例，1920年男性開始擁有投票權，1948年

女性開始擁有投票權，1965年再擴展至非美國裔人士。
英國同樣經歷百年發展，由最初限制只可男性投票，到
1928年開放至女性，至2008年實現男女平等，香港也不
可能「一步飛天」達致終點。
陳寶珠強調說，「部分國家，比如前蘇聯、中東、非
洲小國家，均通過政變『一朝換朝』達致全民普選，但
香港作為中國一部分，必須依照基本法實現普選。行政
長官必須『愛國愛港』，多年前萬料不及，有基本法草
委及前政府高官會走到外國（要求介入香港普選），
『愛國愛港』（的要求）可杜絕分裂國家的人（成為特
首）。」
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）
反對派在政改問題上一直偏離基本
法軌道，糾纏在所謂「國際標準」
上。多名參與政改座談會的香港各
界人士昨日強調，香港落實「一國
兩制」，在探討政改方案時不應倡
議「國際標準」另搞一套。有醫生
代表更以各國有不同疫苗注射標準
作喻，說明難以界定哪個國家或地
方的政制標準最優勝。

何超瓊：海外民主國家
亦無「公提」

信德集團董事總經理何超瓊昨日
在座談會後指出，國際間沒有可套
用於不同民族的「國際標準」，不
斷提出「國際標準」者根本未有深
刻理解及鑽研選舉的問題，「我在
海外居住多年，根本沒有一套適用
於全世界的政治標準及選舉方法。
即使海外的民主國家亦無『公民提
名』，這是歪曲的說法。」
她強調，香港特首普選關係到國

家安全問題，一定要「依法辦
事」，這是香港在「一國兩制」下的基本責
任，「香港是中國一部分，作為國家的窗口，
定要依法辦事，而非搗亂國家管治，這是在
『一國兩制』下的基本責任。我希望大家以開
明方法探討普選辦法，而不是倡議『國際標
準』另搞一套。」

洪祖星：無全世界通用選舉模式
香港影業協會理事長洪祖星指出，「大家都

知道國際間並無『普選國際標準』，更無全世
界通用的選舉模式，影業協會盼望2017年先行
普選行政長官，今後再作檢討改進。」

陳曼琪：基本法是
「一國兩制」的「國際標準」

香港中小型律師行協會會長陳曼琪指出，
「一國兩制」是舉世無雙的安排，是中國獨有
的。國家根據憲法第三十一條設立香港特別行
政區及頒布基本法，因此，基本法就是「一國
兩制」的「國際標準」。任何試圖削弱人大常
委會憲制權力的基本法詮釋，無異於否定中英
聯合聲明和國家憲法第三十一條，也否定了基
本法。

李家仁：注射乙型肝炎無統一標準
兒科醫生李家仁在座談會上發言時，以注射

乙型肝炎為例，指出國際並無「統一標準」，
而是按各國不同情況有不同政策。每個國家對
疫苗注射各有不同標準，比如香港需注射乙型
肝炎針，但英國及美國並無相關標準，「那是
否英國及美國較香港優勝？」「每個國家的防
疫針都由該國決定。凡事要逐步而行，正如小
朋友學走路都要按部就班，不能過於急進。香
港普選同樣需循序漸進。」

張文光讚深圳綠化更勝港
已退下「政治最前線」的民主黨資深黨員
張文光，昨日以社會各界人士身份獲邀出席
在深圳舉行的政改座談會。他大讚深圳的綠
化做得比香港好，而自己本計劃到深圳書城

走一趟，但為免傳媒追訪引起混亂，只得作罷。
一直沒有回鄉證的張文光，是次獲邀到深圳出席政改
座談會，獲發有效期為一天的一次性回鄉證。他笑言，
自己是首次親手拿回鄉證，感覺十分特別，「上次討
論政改時，全體立法會議員獲安排訪問廣州，當時我也
取了一次性的回鄉證，但證件一直被職員keep住，無緣
看一眼。後來，我再到上海世博會，職員也同樣替我
keep住回鄉證。今天，我終於可以親自保管（回鄉
證），可以親手摸一摸了。」

免傳媒追訪 取消逛書城
他坦言，由於回鄉證有效期為一天，自己本想到深圳
書城逛一逛，但「如果我四處走，一定引起傳媒追訪
的」，為免造成太多麻煩，故只得選擇留在會場，享用
大會安排午餐後就乘車回港，並希望有朝一日，可以到
深圳書城走一趟。
另外，張文光是次北上，是按照大會安排坐旅遊巴士
到會場。他說，沿途看見深圳的馬路兩旁都種了樹，綠
化情況比香港要好。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

反對派對座談會反應不一
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）全國人大常委會辦公廳
舉辦的最後一場政制座談會於昨晨在深圳繼續舉行，多名
以個人身份獲邀的反對派中人在會後表示，是次座談會只
是一個開始，大家多次碰觸了雙方很重要的底線，未來的
重點是要找出彼此都能夠接受的共識空間。

張文光：中央底線是國家安全
獲邀出席昨晨座談會的民主黨黨員張文光在會後稱，

是次座談會只是一個開始。在討論過程中，大家多次碰
觸雙方很重要的底線，如中央的底線是國家安全，反對
派的底線就是無「篩選」及不合理的提名限制。他認
為，既然雙方已經觸碰到底線，往後就應該尋找彼此都
能夠接受的共識空間，但過程漫長，故人大常委會不應
該太快「落閘」。
他續稱，明白中央關注香港特首普選與國家安全間的
問題，但反對派爭取的、符合「國際標準」的「真普
選」，並非要跟從西方國家的制度，而是提名權不應有
「不合理限制」。他雖對2017年有「真普選」感到悲
觀，但仍希望中央與反對派之間有溝通的平台，讓政改
仍然「有得傾」。
公民黨主席余若薇聲稱，座談會給予她的感覺「好差」，

因大多數發言者都指提委會要體現集體意志，而特首參選
人須得到過半數提委會委員支持才可「出閘」等，而李飛

主任的講話反映，他們無論如何爭取「真普選」，都被視
為超出基本法規定的要求，令她感覺「好灰」，故她對達
成共識感到悲觀，「有決定仲使咩傾？」

何俊仁：坦誠交流毋須過分悲觀
在日前出席第二場座談會的民主黨立法會議員何俊仁，
昨日在接受電台訪問時表示，中央願意開座談會與反對派
「面對面坦誠對話交流」，而有關安排也不是想香港「進
入社會衝突及撕裂的局面」，故目前毋須過分悲觀及絕望，
希望人大常委會的決定只是原則性。
他續說，李飛主任在座談會尾段宣讀講稿，明顯是要
重申官方立場，態度強硬鮮明，但認為未致於就政改
「落閘」，但一旦強硬態度轉化為「普選框架」，情況
就不樂觀。他又稱，李飛主任「誤解」了反對派是為個
人能否「出閘」而提出「真普選」，而是希望不同政見
者都可以參與。

李飛伸「橄欖枝」何秀蘭屈「分化」
工黨議員何秀蘭則稱，李飛主任在會後對國際標準和
國家安全的聲明態度強硬，令她對政改不感樂觀，又聲
言李飛主任指大部分反對派都是愛國愛港，是在「分
化」他們，故反對派要堅守原則，不要因為所謂的「橄
欖枝」而改變立場。

各界批「佔中」要脅中央無理
香港文匯報訊（記者 李

自明）全國人大常委會副秘
書長兼香港基本法委員會主
任李飛昨日強調，倘因為有
些人威脅發動激進違法活動
就屈服，只會換來更多更大
的違法活動，香港以至國家
將永無寧日。參與昨日座談
會的香港各界人士批評，反
對派策動違法「佔中」，將
影響香港繁榮及經濟發展，
為香港帶來不良後果，「國
家有尊嚴、國家有國法。政

治是妥協，無理由要中央屈從。」

洪祖星：電影業首當其衝
香港影業協會理事長洪祖星昨日在參與在深圳舉行的

政改座談會後強調，該會極力反對「佔中」。目前，電
影業界票房每日平均達500萬元，若發生「佔中」票房
肯定減半，屆時電影業更是首當其衝，「反對派希望利
用『佔中』破壞香港經濟，以威逼中央順從其要求，影
業協會是堅決反對的。」

張康達：影響政府運作綜援發放
銀都機構有限公司董事行政總監張康達直言，「佔
中」將對香港經濟帶來很大影響，若癱瘓中環將影響特
區政府運作，甚至影響綜援的發放，「中環是香港工商
業及行政經濟的重心。反對派不能透過『佔中』手段，
要脅中央『跪低』認同其要求。」

費明儀：暴力「佔中」對港無好處
香港藝術發展局音樂組主席費明儀批評，反對派以暴
力「佔中」爭取普選，對香港沒有好處，「『佔中』影
響香港繁榮及經濟發展，為香港帶來不良後果。大家應

該想清楚，不要再無理胡鬧。」

程介南：「反佔中」平衡社會意見
「保普選 反佔中」大聯盟公關統籌程介南昨日在參

與深圳舉行的政改座談會後透露，李飛主任在會上的講
話中，表示很高興看到愛國愛港力量發起「保普選 反
佔中」的簽名行動及遊行，證明「反佔中」行動不單沒
有撕裂社會，反而可以讓更多市民通過活動發出理性及
妥協的聲音，起平衡社會意見的功用。他強調，政改要
達至共識，需要「兩邊陣營」攜手達成共識，而非由一
方壓倒另一方。

李家仁：不應過激表態盲目反對
兒科醫生李家仁表示，「佔領中環」對香港經濟沒
有好處，盼望大家理性務實討論政改方案，不應過激
表態，也不應盲目反對，「香港人普遍希望生活穩
定。若政府對違法行為作屈服，屆時政府不可能再辦
事。若美國人『包圍白宮』，美國同樣不會容許。國
家有尊嚴、國家有國法，政治是妥協，無理由迫使中
央屈從。」

■洪為民 莫雪芝 攝

■何超瓊
莫雪芝 攝

■張康達 莫雪芝 攝

■吳家榮 莫雪芝 攝■莊成鑫 曾慶威 攝■陳景生 曾慶威 攝

■陳曼琪
曾慶威 攝

■程介南 曾慶威 攝

■洪祖星 莫雪芝 攝 ■陳寶珠 莫雪芝 攝■費明儀 莫雪芝 攝


